Escuela Agrotécnica Ejército Argentino. Segundo año

Guía de trabajo N1:

Grado: Segundo año

Docente: Paola Naveda

Escuela: Agrotécnica Ejercito Argentino

Contenido: Historia del teatro

Título: Conociendo los orígenes del teatro

Guia Nro 1:

NACIMIENTO DEL TEATRO

El teatro nació en Atenas, Grecia, entre los siglos V y VI a.C. Allí, los atenienses

Área: Teatro

celebraban los ritos en honor a Dionisio, dios del vino y de la vegetación. Estas primitivas

ceremonias rituales irían luego evolucionando hacia el teatro, constituyendo uno de los

grandes logros culturales de los griegos. Lo cierto es que este nuevo arte estuvo tan

estrechamente asociado a la civilización griega que cada una de las ciudades y colonias

más importantes contó con un teatro.

PRIMER PERÍODO: TEATRO GRIEGO Y ROMANO

**TEATRO GRIEGO** 

Las cuatro formas teatrales del drama griego eran la tragedia, el drama satírico, la comedia

y el mimo. Mientras que las dos primeras estaban consideradas las más civilizadas, acordes

con un espectador adulto, las dos últimas se asociaban con lo primitivo, y por tanto eran

más apropiadas para un público infantil.

Los actores, todos hombres, iban vestidos con la ropa al uso pero portaban máscaras que

permitían la visibilidad y ayudaban al espectador a reconocer la característica del

personaje.

Escuela Agrotécnica Ejército Argentino.

Segundo año Área: Teatro

- LA TRAGEDIA

La tragedia es una representación dramática capaz de conmover y causar pena, que tiene

un desenlace funesto, es el género en el cual descollaron los escritores griegos ESQUILO,

SÓFOCLES y EURÍPIDES.

Aquí se presentan algunas características de la tragedia:

a) Las obras son solemnes, escritas en verso y estructuradas en escenas (episodios) entre

personajes (nunca hay más de tres actores hablando en una escena) e intervenciones del

coro en forma de canciones (odas).

b) Las historias están basadas en su mayoría en mitos o antiguos relatos, aunque el objetivo

no fuera simplemente volver a contar esas historias (sobre las que los poetas se tomaban

frecuentes libertades), sino hacer consideraciones sobre el carácter de los personajes, el

papel de la humanidad en el mundo y las consecuencias de las acciones individuales.

c) Por lo general, eran obras de poca acción y los hechos se relataban a través de diálogos y

canciones del coro.

- LA COMEDIA

La comedia se desarrolló hacia la mitad del siglo V a.C. Las comedias más antiguas que se

conservan son las de ARISTÓFANES. Tienen una estructura muy cuidada derivada de los

antiguos ritos de fertilidad. Su comicidad consistía en una mezcla de ataques satíricos a

personalidades públicas del momento, atrevidos chistes escatológicos y parodias

aparentemente sacrílegas de los dioses. Para el siglo IV a.C. la comedia había sustituido a

la tragedia como forma dominante.

Luego apareció un tipo de comedia local, muy abundante, llamada "nueva". En las obras de

MENANDRO, el gran autor de comedias nuevas, la trama gira alrededor de una

complicación o situación que tiene que ver con amor, dinero, problemas familiares y

similares. Los personajes son típicos e identificables, tipos socialmente simples, como el

padre miserable o la suegra molesta.

**TEATRO ROMANO** 

El teatro propiamente romano no se desarrolló hasta el siglo III a.C. Aunque la producción

teatral se asociara en principio con festivales religiosos, la naturaleza espiritual de estos

acontecimientos se perdió pronto; al incrementarse el número de festivales, el teatro se convirtió en un entretenimiento. Por eso, no es de extrañar que la forma más popular fuera la comedia. El gran periodo de creación dramática romano empezó en el siglo II a.C. y estuvo dominado por las comedias de PLAUTO y TERENCIO, que eran adaptaciones de la comedia nueva griega. Las obras se basaban en una intriga de carácter local, aunque las de Terencio también aportaban un valor didáctico. La estructura de las piezas era muy dinámica y del gusto del público, y además solían cantarse muchas partes de la obra.

Este primer período en teoría teatral occidental se denomina clásico, porque comprende el teatro de las civilizaciones clásicas, de las antiguas Grecia y Roma, y las obras están escritas en las lenguas clásicas, griego o latín.

Alrededor del final del siglo II d.C., el teatro literario había entrado en declive y fue sustituido por otros espectáculos y entretenimientos más populares. La Iglesia cristiana emergente atacó el teatro romano, en parte porque los actores y actrices tenían fama de libertinos, y en parte porque los mimos satirizaban con frecuencia a los cristianos. Estos ataques contribuyeron al declive del teatro así como a considerar a las personas que participaban en él como inmorales. Con la caída del Imperio romano en el 476 d.C., el teatro clásico decayó en Occidente; la actividad teatral no resurgió hasta 500 años más tarde. Sólo los artistas populares, conocidos como juglares y trovadores en el mundo medieval, sobrevivieron y proporcionaron un nexo de continuidad.

## TEATRO MEDIEVAL

El teatro español, como el europeo, surge vinculado al culto religioso. La misa, celebración litúrgica central en la religión cristiana, es en sí misma un 'drama', una representación de la muerte y resurrección de Cristo. Serán los clérigos los que, en su afán didáctico por explicar los misterios de la fe a los fieles mayoritariamente incultos y analfabetos, creen los primeros diálogos teatrales: los tropos, con los que escenificaban algunos episodios relevantes de la Biblia. Estas representaciones, que tenían lugar dentro de las iglesias, en el coro o parte central de la nave, se fueron haciendo más largas y espectaculares dando lugar a un tipo de teatro religioso que fue el teatro medieval por excelencia. Poco a poco se fueron añadiendo elementos profanos y cómicos a este tipo de representaciones que, por razones de decoro, terminaron por abandonar las iglesias y comenzaron a realizarse en lugares públicos: en los pórticos y atrios de las iglesias, plazas, calles y cementerios.

Escuela Agrotécnica Ejército Argentino.

Segundo año Área: Teatro

## Actividades:

1- Investiga el concepto de teatro y explícalo brevemente.

- 2- Donde nació el teatro y en honor a quien
- 3- Realiza un cuadro con las características de cada periodo.
- 4- Menciona cual se destaca en cada uno de ellos.
- 5- Elige uno de los periodos investiga en casa, elabora un afiche para luego explicarlo en clase

Director: Carlos Mercado

gundo año Área: Teatro